



タイパに向き合う

校長 関口 寿也

新年あけましておめでとうございます。東京は穏やかな天候の年末年始でしたが、皆様いかがお過ごしでしたでしょうか。穏やかといっても真冬ですから、休み中、早朝にヤギの世話に来た時には温度計が氷点下のこともしばしばでした。校内いたるところが凍っています。例年ですと、校庭は凍った状況が昼前に融け、泥田のようになってしまうのが常でしたが、昨夏の校庭改修の工事の効果で今年はぬかるむことはありませんでした。子供たちには、体育も休み時間も、大いにリアルに外で体を動かして欲しいと思います。

さて、年末になると「今年の〇〇」というものが様々に話題に上がります。「今年の漢字」や「ユーキャン新語・流行語大賞」はニュースでも取り上げられています。同様に、国語辞典などを手がける三省堂は、「今年の新語」を発表しています。将来、辞書に載ってもおかしくない広まった新語を選んでいきます。令和4年の大賞語は「タイパ」でした。タイムパフォーマンス(時間効率)を略してタイパだそうです。似た語句に「コスパ」(コストパフォーマンス・費用対効果)がありますが、それにならって使われ始めたのでしょうか。昨今の動画の倍速視聴や映画を短くして動画サイトにアップする違法行為などを指して言うそうです。「〇〇しながら〇〇する」という“ながら”も当てはまりそうです。仕事中に喫煙の休憩をとることは生産性を下げるとも言われます。これもタイパの考え方でしょう。また、結婚相手とマッチングアプリを通じて出会ったという人が現代は2割になるとか。知人からの紹介やお見合いは、段取りや時間のかかる手段です。こと出会い方に関しては、これもタイパの一つなのかもしれません。「急がば回れ」との諺がありますが、「時は金なり」もまた確かです。情報化社会では、タイパの必要性は必然とも思えてきます。

では、小学生の子供たちにとってはどうでしょう。先輩にあたる語句のコスパから考えてみます。例えばトイレットペーパーを買うとします。ロール数やメーカー、過去の使用経験、価格等を考慮して「お得」な商品を手にするはず。つまりコスパを強く意識しています。おつかいを頼まれた子供たちも、きっと同じではないでしょうか。一方、住宅や車など、そうそう手に入ることのない品物ではどうでしょう。どれが「お得」かとももちろん考えはするものの、日常生活品に比した圧倒的な経験の少なさも加わって、コスパ最優先でその場で即決することはなかなかできないことです。つまりコスパは、時と場合によります。

話を戻し、タイパの例である動画の倍速視聴を考えてみましょう。テレビ番組、ネット動画、映画、それらを倍速で見ることは時間の節約です。要点のみ得ることで世間の話題にもついていけます。けれどもその要点は、私たち大人がこれまでに得た経験値をもとに予測し、つなぎ合わせ、とりあえず理解した気になっているだけかもしれません。物語には内容の核心に至るまでの過程が必ずあります。経験値の少ない子供たちにとってはどうでしょう。要点をつなぎ合わせる事が難しいばかりか、タイパによる情報量の増大が、かえって断片的な情報だけを脳内に浮遊させないでしょうか。情報が多すぎれば、破片も残らず忘却されたり、メモリが少ないPCのようにフリーズ(思考停止)も起こしかねません。時間効率(タイパ)を上げるほど実は忙しくなるとも言われます。皮肉にも、先ごろ放送されて高視聴率で話題になった、耳が聞こえなくなってしまった若い男性とそこに寄り添おうとする女性を描いたドラマは、タイパに抗うが如くゆっくりとした時間の流れを丁寧に描き、視聴者に行間を想像させることで余韻をもたせる見ごたえのあるドラマでした。倍速視聴でその余韻が残るのでしょうか。眼前の出来事をじっくりと見て自分自身へ消化することで得られる思考や感情という余韻は、知的にも精神的にも子供たちの経験値となっていきます。確実に。そして、豊かに。

そういった視点では、コスパは時と場合によって子供にも必要となりますが、タイパは子供の育ちに追求してはいけないのではとも思えてきます。様々な体験や経験から生まれる一つ一つの思考や感情は、一つ一つ引き出しの中にしまわれ、積み上げられ、そしてある時にそれらが一気につながり価値観へと変容していきます。そうやって逞しく優しい人のカタチが創られていきます。本年も、ご家庭や地域と歩調を合わせて、子供たちの成長を願い、促していきます。リアルに時間をかけることを恐れずに、着実な人間形成を連光寺小学校は追求していきます。本年もどうぞよろしくお願いたします。



1月の目標	
生活目標	礼儀正しくしよう。
保健目標	外で元気に遊ぼう。
安全目標	けがを防ごう。
給食目標	「いただきます」「ごちそうさま」の挨拶をしよう。
清掃目標	掃除は時間内にしよう。

日	曜	1月の主な活動・行事
1	日	元日 閉庁日
2	月	閉庁日
3	火	閉庁日
4	水	閉庁日
5	木	閉庁日
6	金	冬季休業日終
7	土	
8	日	
9	月	成人の日
10	火	B 休み明け集会 4時間授業 給食なし
11	水	給食始 ☆
12	木	社会科見学(6) ★
13	金	安全指導 SC勤務 ◇
14	土	
15	日	
16	月	口座引き落とし日
17	火	社会科見学(5) 避難訓練
18	水	B ☆
19	木	B 委員会活動 ★
20	金	消防署見学(3) SC勤務 漢検 ◇
21	土	
22	日	
23	月	書初め展始
24	火	たてわり話し合い
25	水	☆
26	木	B クラブ活動 ★
27	金	SC勤務 ◇
28	土	学校公開 書初め展終 図工連合展(2/2まで)
29	あさ	☆:低 ★:中 ◇:高 ・B時程:B
30	月	
31	火	たてわり

★お知らせください。

今年度末(3月末日)までに転出予定がありましたら、担任までご連絡をお願いします。

★どんど焼き中止

例年、地域の青少協の方々を中心となり行っていたいております。

今年度は、1月に連光寺小学校を会場に行われる予定でしたが、コロナ禍のため中止となります。

来年度は、できることを願っています。

★青少協・学校あいさつ運動実施

1月16日(月)～20日(金)に連光寺小学校、聖ヶ丘小学校、聖ヶ丘中学校、多摩桜の丘学園の校門前や通学路で、登校時に児童への声かけをします。密を避ける形で校門前に限らず、ご自宅近くの通学路でもご参加ください。児童も参加します。

★3回目の教材費等の口座振替について

2回目の引き落としも、保護者の皆様にご協力いただいたおかげでスムーズに行えました。

1月は、教材費等の口座振替があります。引き落とし日は、16日(月)になります。前日の15日までに下記の金額が残高としてあるかをご確認いただき、必要に応じて口座への入金をお願いします。お手数をおかけしますが、ご協力をお願いします。

- 1年生 引き落としなし
- 2年生 引き落としなし
- 3年生 引き落としなし
- 4年生 4055円
- 5年生 5055円
- 6年生 14055円

★学校給食費の納め忘れはありませんか？

毎月月末が給食費の引き落とし日となっています。給食は、皆様からお預かりした給食費を使って食材の購入をし、運営しています。未納がありますと、食材料の購入に影響が出てきます。給食費の納入をお忘れの方がおりましたら、お早めに納入をお願いします。

★SC(スクールカウンセラー)をご活用ください

上記の月予定表の中で「SC勤務」とある日は、SCが学校にいる日です。子供たちの様子を見たり、相談ごとにとったりしていますが、保護者の方もご利用いただけます。お子様のごことでご心配事等ありましたら、担任または副校長までご連絡いただければ、予約を入れ相談することができます。お気軽にお問い合わせください。

★学校公開(予定)・書初め展

日時:1月28日(土) 参観時間、各学級の授業一覧等、詳細は後日お知らせいたします。感染状況によっては、変更・中止となる場合があります。